

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, martes 16 Agosto de 1898.

N.º 5.178

## SECCION DE NOTICIAS

### LA PAZ

¡Bendita, mil veces bendita la paz!

La «Agencia Exprés» en telegrama fechado en Madrid á las 5:50 de esta madrugada (sábado) nos adelanta la nueva de haber sido firmado el «protocolo».

¿Habremos escarmentado de nuestros sueños de gloria?

Es preciso que nos acordemos más de «Sancho» y menos de «Don Quijote».

Fuimos arrastrados á la guerra por los vocingleros, por los mismos que huían despavoridos al solo anuncio de que habían pasado el Estrecho unos buques con las luces apagadas.

No ha llegado todavía la oportunidad de discutir la guerra; bendigamos la paz y esperemos que la pasión no enturbie la vista; ni desvíe la razón para aquilatar sucesos y liquidar responsabilidades sacando de lo uno y de lo otro aprovechables lecciones para el porvenir.

Cuba no podía continuar siendo española.

En nuestro interés estaba salvar á Puerto Rico y salvar 2.000 millones de deuda que sobre sus Aduanas pesa para que no cuarteasen nuestro erario.

Faltanos valor para amputarnos un brazo gangrenado para salvar el resto del cuerpo.

Los que pedían la guerra, si no estaban ciegos sabían de sobra que antes de romperse las hostilidades, perdiendo á Cuba, salvábamos los extensos y ricos territorios, resto de nuestro poderío colonial; rotas las hostilidades, del inevitable desastre solo podíamos salvar la obra muerta, que el oleaje de la desgracia estrellara contra la costa.

Bendita sea la paz, mil veces bendita, puesto que con ella terminan los días de tristes amarguras, para que brille el sol de nuestra regeneración.

«Sur sum corda». Arriba corazones.

Grande ha sido la caída pero los pueblos se levantan cuando tienen fé en sus virtudes.

La redención solo pueden conseguirla los gobiernos economizando y alentando á los que trabajan. Sobre estos dos polos ha de girar la política del porvenir si la «paz» de que es heraldo el protocolo que acaba de firmar Mr. Cambon ha de ser fecunda en bienes.

(«La Correspondencia» de Palma).

### Elecciones provinciales

Según nos comunica el telégrafo, ha sido redactada la convocatoria para las elecciones, cuyo decreto se firmará hoy.

Conque ya lo sabe el pueblo; el próximo septiembre tendremos elecciones para Diputados provinciales.

Ahora lo que toca al pueblo es que para tal día no se olvide de votar la candidatura de los fusionistas, á quienes el pueblo es deudor de muchos beneficios, entre los cuales vamos á citar algunos pocos.

Los fusionistas nos han robado el dinero.

Los fusionistas nos han hecho perder el crédito nacional, en tanto es así que ya no hay quien nos fie.

Los fusionistas son los que han provocado la guerra de Cuba.

Los fusionistas son los que por favorecer á los frailes dieron lugar á la insurrección de Filipinas.

Los fusionistas son los que para favorecer á los trigueros castellanos y estos redondearan su negocio nos han llevado al extremo de no poder comer pan.

Los fusionistas son los que nos provocaron á la guerra con los Estados Unidos.

Los fusionistas son los responsables de los miles de víctimas habidas al tener lugar el desastre de nuestra escuadra en Cavite.

Los fusionistas, son los que obligaron á que Cervera saliera de la bahía de Santiago de Cuba para que los barcos que estaban á sus órdenes fueran destrozados por la superioridad de la escuadra de Sampson.

Los fusionistas son la causa de que el general Agusti se halle cercado de enemigos y sin poder recibir ninguna clase de auxilios en Manila con lo que se verá obligado á capitular si no lo ha hecho ya.

Los fusionistas son los que han dado lugar á la pérdida de Cuba.

Los fusionistas nos han hecho perder á Puerto Rico.

Los fusionistas son los causantes de que España pierda las Filipinas.

Los fusionistas son la causa de la

gran miseria que reina en toda España.

Los fusionistas han muerto el Comercio.

Los fusionistas han dado traidora muerte á la Industria.

Los fusionistas han matado la Agricultura.

Los fusionistas han hecho prevalecer el imperio del fraude, robo y tiranía.

Los fusionistas han fomentado la empleomanía y

Por último; los fusionistas serán los que acabarán por vender á España en pública subasta si á ello no nos oponemos los republicanos.

Pueblo agradecido como debes estar ante tantos favores no puedes menos de votar á los fusionistas.

Vótalos pues

(Unión Republicana).

### De Marina

Desgraciadamente han resultado ciertos los temores sobre la certeza de la pérdida del vapor noruego «Nor» en Baldayo.

La segunda tentativa del remolcador «Oceana» para ponerlo á flote, resultó tan inútil como la primera.

El «Nor» cada vez se hunde más en la arena y avanza sobre la costa azotado por las olas.

El día 7 había mar gruesa y el oleaje contrarrestaba los efectos del remolque.

Hubo que desistir de continuar trabajando porque hasta el propio remolcador podía correr riesgo en aquel puerto.

Probablemente el «Nor» se desahará en el punto en que se halla.

No está determinado ahora si vendrá otro remolcador á repetir las operaciones de salvamento.

Parece que no. Lo más seguro es que se sacará á subasta el «Nor» tal como se halla actualmente.

—La escuadra inglesa del Mediterráneo, fondeada en Gibraltar, está haciendo viveres y carbón para seguir su crucero hasta Malta, con escalas en varios puertos del Mediterráneo.

—Es esperada en Tánger la escuadra francesa del Mediterráneo que ha de apoyar la reclamación de su gobierno referente á la cuenca del Muluya.

Han llegado á Gibraltar á bordo de un buque inglés, según unos, y yanki, según otros, 260 marinos mercantes españoles procedentes de Nueva York, los cuales formaban parte de los buques mercantes españoles apresados por los yankees.

—El vapor francés «Manoubia», apresado por los yankees, se dirigirá á Sagua la Grande con objeto de embarcar refugiados franceses.

—El vapor francés «Armenian», llegado á Liverpool, cuenta haber visto á lo largo de la isla de Sable los cadáveres de dos mujeres, de un

hombre y de un joven con cinturones salvavidas, suponiendo que son víctimas del siniestro del «Bourgogne».

—Demolición de la torre de un faro y de otros edificios en el puerto de Gijón.—El comandante de Marina de Gijón comunica que, por necesidades de la defensa de la plaza, se procede á la demolición de la torre del faro de Santa Catalina, y después á la de todos los edificios situados en la parte alta del cerro del mismo nombre, estudiándose el emplazamiento del citado faro en Cabo Torres.

—Sustitución de un Faro.—Mar de Mármara.—El faro flotante del banco Doghan Aslan ha sido reemplazado por una goleta que presenta provisionalmente dos luces «fijas blancas», superpuestas de 6 millas de alcance.

Situación aproximada: 40° 30' N. por 33° 4' E.

—La goleta «Arturo», que salió de la Habana hace un mes con pasajeros para Veracruz, ha llegado al puerto de Batabanó con mil sacos de maiz.

El patrón del barco, que es un catalán, se ha burlado de los yankees y ha hecho un bonito negocio. Por los mil sacos de maiz, que le costaron apenas 3.000 duros, y que ahora es pan bendito para los caballos, se le ha pagado á toca teja ¡23.000 duros en oro! Además, el general Blanco le gratificó con 500 duros.

### TELEGRAMAS

El «Maria Teresa» y el «Colón»

Madrid 9, 9 m.

Dicen que Nueva York que la compañía que se encargó de poner en condiciones de seguir navegando los cruceros españoles, tiene muy adelantadas las obras de reparación del «Infanta Maria Teresa» y el «Cristobal Colón».

Los americanos muestran gran empeño que los que fueron nuestros barcos presten servicio agregados á la Escuadra Oriental de Watson.

En la caja de caudales del «Maria Teresa» se han encontrado 10.000 duros en plata.

Conflicto franco-yankée

Paris 9

Las autoridades yankees persisten en retener el vapor francés, «Olinde Rodriguez».

Con tal motivo existe entre Francia y los Estados Unidos una gran tirantez de relaciones que pudiera llegar á revestir caracteres de un conflicto.

El ministro de negocios extranjeros Mr Hanotaux ha dirigido al gobierno americano una enérgica nota.

Instrucciones

Madrid 10

Desde Washington se han dirigido instrucciones á los empleados de las Aduanas de Santiago, estableciendo la forma de como han de pagarse los

impuestos.

Los barcos que entren y salgan pagarán por tonelada diez céntimos menos que antes, suprimiéndose todos los impuestos que afectaban a la exportación.

El hierro está recargado con cinco centavos y las mercancías yankees pagan lo mismo que los otros países.

Por si acaso

Madrid 10, 12'32 t.

Según dicen de Londres, una fábrica inglesa ha sido encargada por el Gobierno español para construir 220 proyectiles explosivos para cañones de grueso calibre.

Impuesto al clero

Madrid 10, 1'10 t.

La «Gaceta publica un documento del ministerio de Estado reproduciendo la comunicación del embajador de España en el Vaticano por la cual Su Santidad autoriza la imposición al clero de un recargo gradual en el descuento de sus haberes.

El documento trasmitido por el Vaticano a nuestro embajador en la corte pontificia lo firma el cardenal secretario monseñor Rampolla y está concebido en términos altamente cariñosos para España.

MAHÓN

Leemos en «La Correspondencia» de Palma del sábado:

Las Elecciones Provinciales

«Todos ocultan su pensamiento respecto a la próxima lucha.

Los liberales aspiran a continuar teniendo mayoría y para lograrlo procurarán sacar las mayorías en ambos distritos.

De viejo existía un pacto en Menorca de elegir sin lucha dos liberales y dos conservadores.

El triunfo del Sr. Prieto y Caules ha venido a perturbar el reparto.

Los republicanos mahoneses están decididos a luchar y presentarán candidatura cerrada.

Esto desconcertaría los planes de la política liberal, pues a no sacar en Mahón más que las minorías aún suponíendole en Manacor propicia la suerte, solo lograría reunir nueve adictos que quedarían en minoría. La mayoría caería del lado que cayesen los republicanos mahoneses si sacasen triunfantes a sus candidatos.

Unionistas y Silvelistas esperan antes de decidirse por la lucha instrucciones concretas de Madrid.

Los liberales lucharán. Aunque nada se sabe de las próximas candidaturas se da como por seguro que será sobre la base de José Socias por Manacor y Mariano Canals por Menorca.

Republicanos y carlistas no lucharán.

Por nuestra parte debemos aconsejar a «La Correspondencia», que al tratar de asuntos de Menorca no se deje sorprender, y procure beber en mejores fuentes.

Es completamente falso que de viejo existía un pacto en Menorca de elegir sin lucha dos liberales y dos conservadores. Antes al contrario en Menorca desde muchos años a esta parte hubo luchas enconadas para la elección de diputados provinciales, triunfando unas veces los adictos al Gobierno constituido y otras veces los contrarios.

Siendo falsa la premisa ha de resultar forzosamente falsa la consecuencia que de ella deduce el citado periódico de que el triunfo del señor Prieto y Caules ha venido a perturbar el reparto.

No deja de tener menos visos de veracidad la afirmación que hace de que los republicanos mahoneses están decididos a luchar, presentando candidatura cerrada. Los republicanos de Menorca no han tratado todavía con formalidad la cuestión de elecciones de diputados provinciales, y por lo tanto no han podido tomar acuerdo alguno.

Esta es la pura verdad. Cuanto se afirme, hoy por hoy, en sentido opuesto, es hablar sin conocimiento de causa.

De todos modos comprendemos el interés con que han de mirar el distrito de Menorca los fusionistas de Palma, pues de él depende que tengan ó no tengan mayoría, dentro de la diputación provincial, los adictos a la política que representa el Gobernador de la provincia.

Del propio periódico copiamos lo siguiente:

El Gas en Inca

Hoy ha terminado sus trabajos la «Marítima Naval» en la fábrica de alumbrado por gas de Inca.

La brigada de obreros mahoneses embarcará en Alcudia para la vecina isla el miércoles próximo.

La fecha del día 15 de este mes señalada para inaugurar la nueva fábrica ha tenido forzosamente que demorarse por no haber recibido el «regulador» encargado a una importante fábrica de París.

Tan luego se reciba se señalará la fecha definitiva para inaugurar el fluido en Inca.

Según nuestras noticias el «Beller» recibirá en Marsella a su bordo el regulador.

Las Cámaras de Comercio de Santander, Valencia, Sevilla y Bilbao se han adherido a la petición de que se deje sin efecto la supresión de los 5 céntimos que recibían los ordenanzas de telegrafos por el porte de los despachos a domicilio.

«La Correspondencia de Valencia» publica un suelto en análogo sentido.

Nosotros, al hablar de tan equitativa pretensión no podemos menos de excitar el celo de quienes puedan satisfacerla para que no dejen de hacerlo.

Merecida tienen esta insignificante gratificación, mayormente en esta época de extraordinarios calores, aquellos modestísimos empleados que se afanan por servir al público con prontitud.

Dice «La Última Hora» de Palma:

La crisis obrera en Mahón

De nuestro estimado corresponsal en Mahón, hemos recibido hoy una interesante carta en que nos da cuenta de la crisis que está atravesando la clase obrera en aquella población.

Hasta ahora las autoridades y corporaciones, con el apoyo valiosísimo de las personas pudientes de Mahón, habían conseguido ahuyentar la miseria y el hambre, dando trabajo a los que carecían de él y alimentos a los que ni siquiera tenían la salud necesaria para ganarse la vida.

Pero las cosas se han puesto últimamente muy mal y la situación de los trabajadores se ha agravado mu-

cho, a consecuencia de haberse negado las personas de posición a continuar desembolsando lo necesario para atender a las necesidades de la clase pobre, más numerosa ahora que nunca.

Desde anteaer se han dejado de suministrar al pueblo las dos raciones diarias que antes se les daba, y para colmo de desdichas ha cesado el trabajo en muchas vías públicas, quedando sin ocupación infindad de operarios.

Como esta situación es insostenible, un numeroso grupo de operarios verificó el mismo día una ordenada y pacífica manifestación, que acudió al Sr. Alcalde y al señor Gobernador militar en súplica de una satisfactoria solución a este enojoso conflicto.

Se ignoran los propósitos de las autoridades, siendo de esperar que harán cuanto esté a su alcance para remediar tan crítica situación.

A las madres de familia

Una niña de 12 años ha perdido la razón en Villamarin (Orense), efecto del miedo que le produjo la persecución de una vecina, que por broma se habia disfrazado con una túnica blanca.

Aprendan las personas que tienen la costumbre, por cierto muy general, de espantar a los niños para aquietarlos.

De aquellos polvos...

Con razón se queja «El Imparcial» de que mientras se ultima la liquidación de España, se esté ocupando el Sr. Capdepón en los preparativos para las elecciones provinciales, encargando a los gobernadores que aprieten las clavijas para que salgan los cuneros, cuyas listas se escriben en el ministerio de la Gobernación.

«Es decir—añade el colega—que sigan los pueblos mal administrados, las carreteras desatendidas, los asilos abandonados, los niños hambrientos, los empleados sin cobrar, todo, en fin, lo que da color y carácter a la administración provincial española y lo que justifica lo que, con poquísimas excepciones, se dice de ella en puro y enérgico castellano. Que es una mala vergüenza.»

Suscripción voluntaria al objeto de allegar recursos para alimentación de la clase obrera que carece de trabajo.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like D. Damián Andreu Pbro. 5'00, José Mascareñas 3'00, Pedro Montañez 5'00, Ramón Homs 2'50, Juan T. Vidal 2'50, Benito Aguiló 5'00, Antonio Pons Olives 5'00, Juan Cardona Llofriu Pro. 10'00, Juan Montcada 5'00, Juan Morillo Pbro. 5'00, Juan Font 10'00, Vicente Ruiz 3'00, Rafael Jaume 8'00, Jaime Soler 5'00, Bartolomé Mercadal Oleo 5'00, Juan Pons Soler 25'00, Sra. Baronesa de Benimuslem 50'00, D. Francisco Morillo Seguí 25'00, Juan Vidal Febrer 25'00, Doctar Camps 5'00, D. Juan Biale Coll 100'00. Total Suma: 651'00.

Invertido en pan, arroz y habas que se han repartido los días 13, 14 y 15. . . . 387'85  
Quedan disponibles . . . . 263'15

Mahón 15 Agosto 1898.—La Comisión.

Leemos en la Gaceta de Madrid, que el día 15 de Julio de 1897 falleció de enfermedad natural en el hospital de Felicidad (Habana) el soldado Juan Giménez Bó, natural de esta ciudad.

Se han recibido fondos para pagar el 4.º trimestre del último ejercicio a las clases pasivas del Magisterio de 1.ª enseñanza residentes en esta isla.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama: Barcelona 15, 9 m.

Fondéado «Menorquin» seis y media sin novedad. Calmas.—Ginart.

Suscripción para subvenir a la crisis obrera de esta ciudad, entendiéndose las cantidades en pago a cuenta de las cuotas que se asignan en el reparto vecinal:

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like D. Juan Moysi Femenias (segunda vez) 30'00, Pedro Sanz 5'00, Miguel Pons Orfila 20'00, Lorenzo Pons Seguí 15'00, Juan Sancho Caules 10'00, Miguel Sintés 15'00, Bernardo Fábregas Pax (2.ª vez) 25'00, Juan B. Pons 25'00, Juan Taltayull Caules 40'00, Narciso Panedas Pbro. a cuenta del reparto, y si no se cobra, como donativo a los obreros 20'00, Pedro Carnaval 21'25, Emilio Linarés (2.ª vez) 10'00, Ilmo. Sr. Barón de las Arenas (2.ª vez) 150'00, D. Gregorio Femenias Ale (2.ª vez) 20'00, Jacinto Marsella Castell 10'00. (Se continuará.)

Mahón 16 Agosto de 1898.—El Alcalde, J. Biale y Coll.

Cortamos de un importante diario gallego la siguiente noticia:

«Dícese que una importantísima casa inglesa ha hecho proposiciones al gobierno español para adquirir en arrendamiento los astilleros de Estero, en el Ferrol.»

Al parecer se ofrece a construir cuatro acorazados para la marina nacional, difiriendo el reembolso del coste hasta que el país se halle en condiciones de mayor desahogo.

La compañía explotadora tendría derecho a construir los buques que se encargasen así las empresas particulares como los gobiernos de cualquier país, reservándose el español el número de gradas que estimase oportuno.

Para cubrir las vacantes de tres vocales asociados que han dimitido sus cargos por sexagenarios han sido elejidos en la sesión celebrada hoy por nuestro Ayuntamiento los señores siguientes:

Sección 1.ª D. José Alberti Gahona. Id. id. D. Francisco Estopara Miranda. Id. 2.ª D. Juan R. Monjo Andreu.

## Duelo y no alborozo

Tomamos la pluma bajo el dominio de una impresión sumamente desagradable que motiva lo enervado y entiviado que se halla el espíritu patriótico, á cambio del fogoso entusiasmo y palpitante interés de solazarse con pretexto de cualquier cosa.

¿Y porqué no decirlo?

La nación exhausta; en lucha postrema, en la agonía, en espera de recibir á sus hidalgos hijos, á su valeroso ejército, á sus pacientes soldados enfermos y tristes, con las culatas de los fusiles hácia arriba, á cambio de la repentina ira y coraje que debiera estallar en su espíritu el enojo del ajamiento, de la injuria y del ultraje que se le infiere y que para mayor mengua, vergüenza y vilipendio, quizás muy pronto, la odiosa insignia de nuestro enemigo arbole en el trinquete del «Teresa» y selle tanta deshonra; dispónese el pueblo en ardores de una loca alegría á la celebración de esas fiestas propias de épocas prósperas y halagüeñas, no como en la presente, tristes y adversas.

¡Qué contraste de la vida y de la sociedad!

Por un lado manifestaciones de júbilo público; por otro de indiferentismo en su grado máximo, y por otro de hambre y de miseria.

¡Ah! si se pudiera expresar con toda su aterradora grandeza el cuadro de horrores que sintetizan las frases del párrafo anterior. Si se meditase en la incertidumbre del porvenir y lo vago de la situación política presente. Si se recordase en aquellos hijos de la desgraciada España que marcharon para defender su integridad, animados de gran corazón y espíritu; de aquellos seres queridos que están allende los mares, en las guerras, sufriendo acerbos dolores y martirios; y acaso en fantásticos sueños les aparezca la idea de la orgía, en la ausencia por amigos y caros objetos de acá sin amor ni recuerdos.

Nada de esto; el pueblo se desata á impulso del palpitante interés de la juventud, allanando sus caprichos; se despepita por la bullanga; ansia los días festivos para exhibirse en los paseos; va de Ceca en Meca buscando alicientes para solaz del espíritu sin escrúpulos, y aceptando la curiosidad tentadora, lo mismo concurre á unas regatas marítimas, que á carreras de caballerías, procesiones típicas, rosarios, baños gozosos y verbenas.

¡Oh inusitada animación en estos momentos de luto; de desgracia nacional! ¡Cuánta locura y pérdida de seriedad característica!

Corramos un velo á tanto festejo sin regateo y supongamos que allí donde tremolaron laureles y percales de colores, fueron crespones, y aquellas sonrisas y algarazas, lágrimas y duelo; la manifestación más verdadera del sufrimiento de la Patria en estos críticos momentos en que todos debemos llorar á las víctimas de su deber, que perecieron á centenares.

¿Caben en estas tremendas aflicciones alborozos?

Todo debe respirar tristeza, sin pensar en otra cosa que echar de encima ese atrofiamiento que consume el ardor bélico de los españoles, tan temido por el extranjero en otros tiempos.

Con sentimiento nos hemos enterado del fallecimiento ocurrido el Jueves último en la vecina isla de Mallorca, de nuestro paisano y particular amigo D. Cosme Huguet y Florit, á cuyo punto pasó á residir al lado de una hija suya, habiéndole sorprendido la muerte casi repentinamente.

Nos asociamos de todo corazón al dolor que embarga á su familia, deseándoles la resignación necesaria para sobrellevar tan rudo golpe. D. E. P.

El pueblo de Alayor celebró el domingo la fiesta de su Patrono San Lorenzo, con bastante animación, gracias á la cosecha regular que se ha conseguido este año, lo que ha permitido á los agricultores poder disfrutar de la alegría con que brindan los festejos, en particular á la gente joven.

Las corridas no lograron despertar gran interés, por ser de segundo orden las caballerías que se presentaron.

En cambio los bailes rebosaron una animación vista pocas veces, en especial los celebrados en el casino «El Recreo», donde fué tal la concurrencia reunida, que se hacía imposible no ya el bailar, sino el penetrar en aquellos salones.

En el casino Agrícola tocó la banda del Regimiento del Rey y esto unido á la cooperación que le prestó la Oficialidad, hizo que se animaran también aquellos bailes.

La concurrencia de forasteros no fué muy numerosa, pero barbianas mahonesas vimos, que atraídas por el baile recorrieron sobre sus pies en tres horas y bajo la acción del sol canicular, los doce kilometros que nos separan de dicho pueblo.

Digo, si tendrían ganas de danzar las bailarinas.

La casualidad de encontrarse allí destacadas desde la víspera de la fiesta numerosas fuerzas del Regimiento del Rey, ha contribuido á darle mayor vida y movimiento y á aumentar la algazara que sin interrupción ha reinado dentro de una expansion franca y cordialísima.

En la sesión celebrada hoy por nuestro Ayuntamiento se ha dado lectura á una instancia de D. Joaquin Nuñez del Portillo, en solicitud de que se le ceda en arriendo el Teatro principal, al objeto de dar en el mismo una serie de funciones dramáticas durante la próxima temporada de invierno.

Celebraríamos que nuestra Corporación municipal aceptase las proposiciones del Sr. Nuñez, las cuales hemos tenido el gusto de oír, pareciéndonos en extremo convenientes para la misma.

Dice «El Cronista de Correos» que desde que es obligatorio el sello de guerra ha disminuido en una tercera parte el número de cartas que se reparte en Madrid. De 21.000 diarias han bajado á unas 14.000. Bajo el aspecto económico, eso significa para los carteros una grave crisis, y para el Estado una pérdida considerable.

Las 14.000 cartas con sello de guerra significan un aumento de 700 pesetas; pero las 7.000 cartas menos, significan una pérdida de 1.050 pesetas, ó sea, en resumen, una baja diaria de 350 pesetas, que hacen al año sólo en Madrid, una pérdida de 127.750 pesetas.

**Administración Depositaria de Hacienda de Mahón**  
ANUNCIO: El jueves próximo día 18 á las 11 de su mañana se pro-

cederá en esta Administración Depositaria á vender en pública subasta un carro con toldo y una caballería mayor con sus arreos aprehendidos en la carretera de Mahón á Ciudadela por fuerza de carabineros.

La subasta se verificará en un solo lote y se adjudicará al mejor postor.

Los gastos de las tres subastas y remate serán de cuenta del comprador á más del precio de la referida subasta.

Mahón á 16 Agosto 1898.—El Administrador Depositario, José J. Sancho.

**El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc., etc.**

Hace saber que el Excelentísimo señor Capitán General del Departamento de Cartagena en comunicación telegráfica del día de ayer, me dice lo siguiente:

«Capitán General de Cádiz me dice en telegrama de ayer ordeno á Comandantes de Marina del Departamento, se enciendan luces apagadas y restablezca la navegación de noche; esta segunda parte no se verifica en Cádiz. Lo digo á V. S. para general conocimiento, significándole haberse dispuesto también restablecer los de este puerto, pero no la entrada durante la noche por ahora.»

Lo que se anuncia para conocimiento de los navegantes y del público en general.

Mahón 16 Agosto 1898.—Antonio Alonso.

## Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

**Buques entrados**

Día 14

De Palma v. c. «Ciudad de Mahón» cap. D. B. Cabot, con 18 trips. 35 pasajeros efectos y balija.

**Buques despachados**

Día 16

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahón» cap. D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, efectos y balija.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 17 Miércoles

Sros. Reginaldo y Anastacio obispos cfs.

Sale el sol á las 5'13.—Pónese á las 6'54.

Luna: Sale 5'2 M.—Pónese 7'15 T.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Por la Delegación del Gobierno en esta isla nos fué facilitado en la mañana de ayer el siguiente telegrama:

Palma 14, 4'50 t.

Gobernador.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación me dice lo siguiente: Participo á V. S. que ha sido acordada por los Gobiernos de España y de los Estados Unidos la suspensión de hostilidades.

Igual telegrama nos ha sido facilitado por la Alcaldía de esta Ciudad.

Madrid 13, 5'15 t.

Ayer los yankees atacaron á Manzanillo y créese que triunfaron. El enemigo cañoneó ayer las posiciones evanzadas de Aibonito en Puerto Rico.

Madrid 14, 10'15 m.

Los yankees han suprimido las medidas especiales que sobre la correspondencia habían adoptado durante la guerra.

La Junta Cubana insurrecta ha aceptado el protocolo y ha convenido con el armisticio.

Madrid 14, 12'30 m.

Se ha publicado el protocolo en la Gaceta. Difiere de lo teleografiado en que los Estados Unidos se quedarán con todas las islas de las Antillas y una de las Marianas.

Madrid 16, 1 mda.

En Puerto Rico las columnas que avanzaban hacia San Juan conservarán sus posiciones hasta que se hayan terminado las negociaciones de paz.

Los oficiales americanos en unión del jefe insurrecto Llamas se han dirigido á las poblaciones tomadas con el objeto de izar en ellas el pabellón americano.

Ha zarpado de Santiago de Cuba el vapor «Isla de Luzón», conduciendo 2.193 repatriados.

Madrid 16, 4'15 mda.

Telegrafian de Hon-Kong que el general Augustí, el día 13, resignó el mando en manos del gobernador militar señor Jáudenes y que Manila se rindió, créese que por falta de víveres y de municiones.

El general Augustí se embarcó en uno de los buques extranjeros.

## Cotización Oficial

Madrid 13 Agosto 4'00 t.

4% interior . . . . .	57'90
— exterior . . . . .	65'40
Amortizable . . . . .	66'00
Cubas 1886. . . . .	70'30
—1890 . . . . .	55'50
Banco España. . . . .	389'00
Tabacalera . . . . .	221'00
París á la vista . . . . .	56'00 á 60'00
Londres id. . . . .	00'00 á 00'00
Aduanas. . . . .	00'00
Filipinas. . . . .	00'00

## Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	75'00	85'00
Banco de Mahón . . . . .	34'00	36'00
Eléctrica Mahonesa . . . . .	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado . . . . .	97'00	100'50
Marítima. . . . .	00'00	88'00
Maquinista Naval. . . . .	00'00	93'00
Oblig. municipales . . . . .	72'00	78'00

SECCION LITERARIA

DIANA

I

En la sala principal del castillo de Grandbour, donde se reunían durante el verano varias personas de distinción, con objeto de acompañar y distraer á la en otro tiempo hermosa y elegante castellana, ostentaba Diana de Merange el misterio de su fría belleza y de una gracia desdeñosa que constituía uno de sus mayores encantos.

Tenía veintidós años, y nunca se había oído decir que hubiese sido pedida en matrimonio.

Era huérfana y no se le conocía más parentesco que el de ser sobrina de un canónigo á quien la dueña de la casa había tenido por espacio de mucho tiempo como director espiritual.

Diana de Merange abandonaba á veces el salón donde el comandante Treceur, la condesa de Urcilles, el cura de Orangis y la castellana, jugaban al whist, para ir á respirar en la terraza el aire perfumado que ascendía del jardín.

En uno de esos paseos sin objeto, había tenido ocasión de admirarle como un ser de fastidiosa poesía Alejo Montrel, estudiante de tercer año de Derecho que á la sazón pasaba las vacaciones en el pueblo inmediato.

En aquella noche comenzó muy de veras su martirio hasta el punto de que vacilaba como si estuviese ebrio al despedirse en el salón y estrechar allí la mano de Diana.

Inolvidable velada, á la que siguió para el estudiante una noche de insomnio y de locas aspiraciones, noche atroz y deliciosa á un mismo tiempo, precurosa de un día feliz en que sus ojos habrían de contemplar de nuevo los encantos de la admirable Diana.

II

Muy discreta y en extremo tímida fué la corte que Alejo empezó á hacer á Diana, no atreviéndose á mostrarse suplicante sino cuando ella le miraba.

Sin embargo, la joven no se daba, al parecer, por entendida, á pesar de las retiradas atenciones de que era objeto. Alejo, no obstante, abrigaba grandes esperanzas de ser correspondido y hasta sospechaba quizás que era amado en secreto.

El pobre estudiante sufría de un modo horrible, y estaba resuelto á jugar el todo por todo. Pero cuando se encontraba ante Diana cara á cara y á la luz del día, flaqueabanle las piernas y la vergüenza de sí mismo, que es el principal síntoma de amor, le oprimía como una armadura demasiado estrecha para los sentimientos que en su alma se agitaba.

Cuanto á Diana, hay que convenir en que ni trataba de evitar su presencia ni de ir jamás en su busca. Hablaba con él con la mayor naturalidad del mundo, y cuando Alejo empezaba á decirle frases apasionadas relativas al tormento que le apenaba, le oía con la más absoluta indiferencia. Pero la verdad es que nunca le imponía silencio, lo cual tomaba el estudiante como un asentimiento lejano á sus inmediatas esperanzas.

Aquella noche estuvo más elocuente que otras veces, y nada le aculló acerca de sus aspiraciones y deseos, hasta tal punto que le pidió una cita en el jardín cuando se hubiesen apagado las luces del salón.

Diana, como de costumbre, no contestó nada y se retiró sin demostrar indignación ni desagrado de ningún género.

Alejo, sin atreverse á seguirla, no la perdió de vista, y sin que ella lo notara entró en el salón y se colocó junto á una consola. Convencido de que Diana se sentía acosada por su amor, la vió con encanto escribir á hurtadillas con un lápiz unas cuantas líneas en un pedacito de papel que luego convirtió en una bolita que dejó en un ángulo del mármol de la consola. Y su persuasión fué mayor al ver que Diana se alejaba cautelosamente, mirando hacia el sitio donde él estaba, como para cerciorarse de que había sido comprendida.

Mientras la joven se dirigía á la terraza, Alejo se dirigió á la consola y se apoderó del precioso billete. ¡Ya era hora! Porque terminada bruscamente la partida de whist, el comandante Treceur se había levantado de pronto y había pasado la mano por el mármol de la consola. ¿Habría visto algo? No, puesto que estaba de espaldas y no tenía delante ningún espejo.

Durante la eterna despedida, Alejo se retiró á un extremo del salón, desdobló el papel y leyó. Se trataba de una cita para en seguida. ¡Y qué cita! En el sitio más solitario y más encantador del jardín. ¡Alejo había sido comprendido y era amado! El pobre estudiante estuvo á punto de volverse loco de alegría.

III

Al cabo de un cuarto de hora vió Alejo á Diana que adelantaba el paso por un sendero del jardín, con el cabello suelto, y vestida con un traje sencillísimo, ligero y verdaderamente encantador, que sentaba de un modo admirable á su escultural belleza.

El estudiante la siguió por entre los arbustos como un lobo que persigue á su presa.

Al ver que la joven se sentaba en un banco de piedra, se acercó precipitadamente á ella radiante de alegría. Pero cuando Diana se volvió, al ruido de los pasos, dió un salto como movida por un resorte, y ciega de furor y pálida como una muerta, exclamó:

—¡Es usted un miserable! ¡Se ha atrevido usted á seguirme! ¡Cobarde! ¡Miserable!...

En aquel momento se presentó á los ojos de Alejo la verdad desnuda. ¡El billete no era para él! Diana no había notado su presencia mientras lo escribía. Todas aquellas precauciones de mujer enamorada que tanto le habían satisfecho y halagado, no eran más que una ilusión, una locura creada por su propia fatuidad. Indudablemente, aquella mujer esperaba á otro hombre.

Mientras el mundo se derrumbaba sobre él apiastándole bajo los escombros de su ensueño, Diana había desaparecido.

Sólo, sentado en el banco, anonadado y fuera de sí, se echó á llorar como un niño, acompañando al lamento del ruiseñor y de la fuente, que lloraban con él.

Allí permaneció Alejo todo el resto de la noche.

Cuando al rayar el alba se levantó para salir del jardín, tropezó en un sendero con un individuo que en tono airado le trató de canalla y de mal caballero.

Aquella misma tarde el comandante Treceur se batió con Alejo Montrel á quien tuvo la fortuna de introducir una bala en el brazo derecho.

ARMANDO SILVESTRE.

Aires marítimas

Es ironía vulgar que muchos veraneantes para ir á las playas, jantes tengan que pasar la mar!

Si las olas del mar no dan agravios al amante de Inés, es porque mira que no tienen labios cuando besan sus pies.

—¿No va usted este año al mar, qual el otro?

—No señor.

¡Tuve el verano peor que se puede imaginar! ¡No sabe usted, Don Conrado, el verano que pasó!...

—Pues es claro que lo sé.

¡Pasó el verano... pasado!

Cada vez que tu mamá toma el baño en esta playa, noto yo inmediatamente que el agua está más amarga.

Tantas (conchas) como dicen que en el mar ha puesto Dios, y á pesar de esto no veo por allí á mi Concepción.

—¿Qué murmuras, ola inquieta que sobre la playa mueres? ¿Por qué te agitas? ¿Qué quieres? Háblame, que soy poeta.

Al alzarlo en la bahía entre penachos de espuma, ¿es que la pena te abrumba ó es que brincas de alegría?

Dime si en tu seno hirviente el dolor también habita, que de ese modo te agita penosa y eternamente.

Descúbrenme por piedad la misteriosa razón que te tiene en convulsión por toda una eternidad.

A ver, ¡oh mar! si me allanas estas dudas de un poeta. Y dijo:—¡Hombre, no se meta en camisa de once varas!

F. ROIG BATALLER.

Solución al geroglífico comprimido anterior: Entre dos casados

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial, las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, cólico, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidos por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

**SÁNDALO PIZA**

MIL PESETAS

que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

SÁNDALO PIZA